
开发区总工会实施职工学历提升助推计划

□本报记者 博雅 文/摄
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12月19日下午， 在北京经济
技术开发区总工会教育服务基地
的会议室里， 充满着温馨快乐的
氛围， 来自开发区的航天万源、
华联印刷、 大宝、 悦康药业、 中
芯国际、 京珠盛世等单位的企业
代表和职工代表， 高兴地参加了
由开发区总工会组织的助学金发
放仪式， 每个职工领到了1000元
的助学金。 此次开发区内18家企
业、 66名职工得到工会助学金，
区总工会已经通过金卡将助学金
发放到职工手中。 当天， 会议由
北京经济技术开发区总工会教育
培训部副部长张阳主持， 开发区
总工会副主席李静出席会议并作
了总结讲话。

工会支持
让更多职工圆梦大学

当天下午， 在开发区总工会
助学金发放仪式上， 北航亦庄学
习中心主任朱小清向大家介绍了
北航亦庄中心的基本情况 。 他
说， 北航亦庄中心进入开发区已
经5年多时间了， 通过远程教育
为开发区带来优质的教育资源，
为产业工人圆大学梦提供了机
会。 5年来， 开发区共有1000多
名员工入读北航， 圆了他们的大
学梦 。 2014年 ， 亦庄地区共有
230多名学员毕业， 获得了专科、
本科学历， 其中30多人拿到了学
士学位 。 毕业率达到98%以上 ，
获得学位的比例达30%。

“在 2014年即将结束之际 ，
我们的同学也迎来了这个好日
子———此次开发区总工会为我们
的学生发放助学金 ， 每人 1000
元， 这次符合条件， 得到助学金
的同学共有66人 。 我们非常感

谢总工会对职工教育的支持， 感
谢总工会为我们提供了优良的教
学场所， 阶梯教室、 计算机网络
教室、 阅览室等等。” 朱小清主
任表示， 有了总工会的支持， 我
们会更加努力。

同时， 朱小清也向大家介绍
了2014年学校的工作内容。 一方
面， 学校努力做好学员的教学教
务服务， 实行班主任负责制， 每
月与学员联系， 多次进入企业，
就近为学员提供服务。 这一年，
我们的鹿灵老师， 连续两次被校
本部评为 “优秀班主任”。 学校
倡导 “学习， 为了自由和谐的发
展” 的理念， 注重素质教育和心
态教育。 “北京是中国的文化中
心， 拥有最多的公共资源， 我对
学生经常说， 我们应充分利用这
些优质公共资源 。” 朱小清说 ，
所以我们常态化组织学生外出参
观博物馆、 图书馆、 大学校园、
名胜古迹。 让学生开拓视野， 树
立积极的学习 、 生活态度 。 例
如： 每学期新生开学后， 我们第
一次活动安排就是： 参观首都图
书馆、 国家图书馆， 并为大家办
理图书阅览证， 然后， 参观北航
校园、 北航航空航天博物馆。

另外， 2014年， 北航亦庄中
心开设了北航亦庄微信公众号；
利用新的通讯方式传递知识、 传
递正能量， 潜移默化影响学生。
公众号有： “行万里路” “读万
卷书 ” “和谐生活 ” “学习动
态” 等栏目。 其中 “行万里路”
栏目 ， 又分为 ： “行走中国 ”、
“最美北京”、 “每月活动推荐”
“博物馆” 等内容， 许多文章都
是原创的。 “读万卷书” 栏目，
提供了大量的文学 、 历史 、 地
理、 国学等知识性文档。 目前，
北航亦庄中心的微信号有900多

人关注 ， 主要是我们的学生 。
2014年， 我们的微信号可以完成
100期内容。

记者了解到， 开发区总工会
开展职工学历提升助推计划以
来 ， 得到广大职工的欢迎和支
持。 在助学金发放仪式现场， 朱
小清也向企业和职工代表介绍了
2015年的工作学习情况 。 他说 ，
2015年， 北航亦庄中心除了现有
的工作外， 主要希望开设两类面
授的课程， 第一类是： 信息素养
课， 主要讲授计算机基础知识、
互联网 、 移动互联网等实用知
识 。 第二类是 ： 文化素养课 ，
主要讲历史 、 地理 、 国学 、 摄
影、 美学等基础知识， 并把外出
参观活动并入文化素养课程体系
中。 这些课程是开放式的， 除了
北航的学生外， 向开发区所有职
工开放。 “我们希望， 我们的学
生至少在2-3年里， 有一个常态
化的学习意识， 这样也可以帮助
企业形成常态化的学习型组织，
促进企业发展！” 朱小清希望在
新的一年里， 有更多的职工加入
到北航的学习中来。

产学结合
为企业培养所需人才

在启动仪式上， 开发区总工
会副主席李静代表开发区总工
会， 首先向获得首批助学金的工
会会员表示了祝贺， 向大力支持
此项工作的北航亦庄学习中心表
示了感谢。 她说， 今天在这里举
办 “开发区总工会首批持京卡·
会员助学金” 发放仪式， 是由区
总工会与北京航空航天大学合
作， 首次推出的 “开发区总工会
助学金———职工学历提升助推计

划”， 为职工职业发展创造良好
的条件和环境。 今年， 共有18家
企业 、 66名职工得到工会助学
金 ， 其中包括中芯国际 、 GE等
行业龙头企业的职工。 目的是通
过职工教育培训， 体现知识技能
在促进企业发展中的重大价值。

“自今年年初开发区总工会
成立教育培训部以来， 成立了教
育培训部， 通过产学结合、 工学
结合、 双向参与， 为企业培养所
需人才， 标志着开发区的职工素
质教育步入了一个新的阶段。 近
一年来， 区总工会一直着力从技
能取证、 学历助推、 创新工作、
公共培训等多个方面提升职工的
技能素质， 打造开发区技能人才
队伍。” 李静表示， 一是从职工
教育转型的角度看 ， 主要是从
“以学校培养为主” 转变到 “以
企业需求为主” 通过搭建平台、
完善政策、 建立机制、 加大宣传
等手段， 积极推动校企合作。 二
是从学校主动寻求合作的角度
看， 主要体现在引导学校密切关
注开发区的产业需求， 设立符合
开发区产业发展的专业课程， 实
现教学内容 “零距离对接”， 为
学校与企业开展全方位 、 深层
次、 多形式的合作创造机会。 三
是从服务企业的角度看， 主要是
通过搭建校企合作平台， 不仅帮
助企业培养了高学历人才， 也大
大降低了企业职工的流动性， 帮
助企业稳定了队伍。 四是从服务
职工的角度看 ， 搭建这个学习
平台， 让员工不出区就拿文凭，
有力调动职工学习工作的积极
性， 促进职工走 “自学成才、 岗
位成才” 的自我发展道路。

同时李静表示， 当前， 开发
区总工会相继搭建了校企业合作
的职工学历教育平台和校企合作

的职工技能实训平台， 并通过这
两个平台建设破解三个课题： 一
是紧紧围绕经济建设大局， 破解
如何加强与培训机构的合作， 推
动应用技术型人才培养的课题。
如 ： 通过开展 “岗位立功促转
型、 岗位立功促发展”， 形成开
发区总工会继续教育助推计划的
长效机制。 二是深入探索校企合
作模式， 破解如何增强继续教育
的灵活性和开放性。 例如采用委
托订单培养、 定制服务等方式，
解决如何将课程设置与企业需求
相结合 、 远程教育与面授相结
合， 如何将企业劳动模范、 高技
能人才引入培训， 传授实际操作
技能， 为开发区培养出一批高技
能应用型人才。 三是立足企业和
职工双向需求， 破解如何建立企
业内部相关部门的沟通机制和激
励机制， 形成 “企业靠我发展，
我靠企业成才” 的良性互动， 加
快职工队伍知识化进程， 为开发
区经济又快又好的发展提供丰富
的人力资源。

“继续教育是一个长期而重
要的工程， 我们要始终坚持职工
教育培训与开发区经济发展需求
相结合， 与企业科技发展需求相
结合， 与职工自身发展需求相结
合， 为培养建设一支知识型技能
的人才队伍而努力。” 李静在总
结讲话中表示， 经过近一年的努
力， 开发区总工会师资库已形成
规模， 培训项目类别也得到了很
大的完善 ， 现目前已开展班组
长、 团队建设、 安全急救、 技能
取证等各类培训77期， 服务职工
11000余人次 。 未来 ， 区总工会
将继续根据职工需求， 制定更为
符合现代发展、 职工切实需要的
培训项目， 为职工在技能素质提
升的道路上加把力。

圆了大学梦
� “在工会的帮助下， 我有机会能完成大学梦， 让我很高兴。 此次工会又给我们发放助学金更是让我感到意外和惊喜，

这种感动也让我增添了一份责任感， 让我更加珍惜再学习的机会， 我将立志做一个对社会有用的人， 在岗位上努力工作，
用自己的实际行动回报社会。” 盛通印刷的职工代表马海彬在开发区总工会举行的助学金发放仪式上说。

18家企业66名职工


